
ВЕСНА – ЭТО ЧИСТОТА! 
Тысячи томичей вышли на первый апрельский  

общегородской субботник

В день Всероссийского субботника каж-
дый район Томска спешил навести на 
своей территории порядок. Главное 
внимание уделялось скверам и пар-

кам, которые были благоустроены в рамках 
федерального проекта «Формирование ком-
фортной городской среды», а также террито-
риям учебных заведений, дворам и улицам 
города. 

Не стал исключением и любимый томичами 
Лагерный сад. Именно здесь высадился мас-

штабный трудовой десант в составе всех под-
разделений администрации города.  

К 10 часам 22 апреля к Лагерному саду стали 
подъезжать сотрудники мэрии, многие вместе с 
детьми. Для ударной работы хозяйственный отдел 
подготовил полный набор инструментов – лопаты 
штыковые и совковые, метлы, грабли. А для созда-
ния настроения включили ритмичную музыку.

– Сегодня перед нами стоит задача привести 
в порядок лицо города, – берется за лопату и.о. 
мэра Михаил Ратнер. – Лагерный сад – это место 

памяти, место силы, поэтому традиционно приво-
дим в порядок всю территорию к 9 Мая, а време-
ни осталось немного. Совсем скоро томичи при-
дут сюда почтить память своих близких, погулять. 

Вместе с городскими чиновниками, число 
которых приблизилось к сотне, на рыхление 
снега и расчистку пешеходных дорожек вышли 
неравнодушные томичи. Среди них было не-
мало молодежи.

В этот день горожане также наводили по-
рядок в Михайловской роще, на Белом озере, 

в сквере у ДНТ «Авангард», на Аллее славы в 
Академгородке, в Кулагинском сквере, сквере 
на ул. Учебной и на других общественных про-
странствах Томска. 

Если подводить предварительные итоги 
первого масштабного субботника в целом 
по городу, то работы по наведению чисто-
ты велись на 500 площадках. Общими уси-
лиями чиновников и волонтеров удалось 
собрать 887 кубометров мусора, или около  
40 «КамАЗов».
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МЫ ВЫБИРАЕМ, НАС ВЫБИРАЮТ...
Идет голосование  
за комфортную среду

СОГЛАСНО ИНДЕКСУ КАЧЕСТВА...
Томск вошел в группу городов  
с благоприятной городской средой

АХ, КАКАЯ ЖЕНЩИНА!
В Томске прошел конкурс женской 
зрелости, грации и интеллекта3 4 7
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Восемь «домов 
за рубль» обрели 
потенциальных 
арендаторов 
По результатам аукциона, 
проведенного департаментом 
управления муниципальной 
собственностью 
администрации Томска, 
определились потенциальные 
арендаторы восьми объектов 
из 16, выставленных на торги.

Томску выдали 
«Стабильный» 
прогноз
Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство 
(АКРА) повысило кредитный 
рейтинг муниципальному 
образованию «Город Томск» 
до уровня BBB+(RU), прогноз 
«Стабильный». 

Выпускам облигаций города Том-
ска также повышен рейтинг на уров-
не BBB+(RU). Первоначально рейтин-
ги были присвоены городу Томску  
17 июня 2020 года.

Повышение кредитного рейтинга 
Томска обусловлено возросшим по 
итогам 2022 года объемом доступной 
ликвидности бюджета в совокупно-
сти с сократившейся долей коммер-
ческого долга благодаря получению 
городом бюджетного кредита из вы-
шестоящего бюджета.

Сиротам и жителям 
аварийных домов 
приобретены 33 квартиры
Подведены итоги первых в этом году аукционов по покупке 
квартир для детей-сирот и жителей аварийных домов. 

На сегодняшний день на стадии заключения контракты на приобретение 
12 квартир для расселения людей из аварийного фонда, а также 21 квартиры 
для предоставления детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения ро-
дителей, сообщил комитет жилищной политики администрации Томска.

В ближайшее время будет объявлено 15 новых аукционов на покупку квар-
тир для жителей аварийного фонда. Часть из них будут опубликованы повторно. 
Это должны быть однокомнатные квартиры площадью не менее 33 кв. м, двух-
комнатные с площадью не менее 45 «квадратов» и трехкомнатные квартиры 
площадью не менее 52 кв. м. Начальная цена составит от 4,6 до 6 млн рублей.

Кроме того, мэрия пролонгирует действие 26 аукционов, объявленных 
ранее, по покупке благоустроенных квартир для детей-сирот. Уточняется, что 
для этой категории граждан приобретаются однокомнатные квартиры общей 
площадью не менее 33 кв. м. Начальная цена составляет порядка 3,5 млн руб-
лей. Среди требований к жилому помещению: год ввода в эксплуатацию – не 
ранее 1980-го, материал стен – кирпич, панель или монолит, наличие кухни 
или кухни-ниши площадью не менее 5 кв. м, санузла, укомплектованного не-
обходимым сантехническим оборудованием, исправной электропроводки и 
отопительной системы, приборов учета.

Участниками аукциона могут стать как юридические, так и физические 
лица. Собственникам квартир для участия в муниципальных закупках необ-
ходимо заблаговременно получить электронную подпись, зарегистрировать-
ся в Единой электронной системе (ЕИС) и открыть спецсчет.

В Томске отметили  
37-ю годовщину аварии  
на Чернобыльской АЭС
Губернатор Томской области Владимир Мазур  
и и.о. мэра Томска Михаил Ратнер приняли участие в митинге, 
посвященном 37-й годовщине аварии на Чернобыльской АЭС. 
Он состоялся 26 апреля в сквере Героев Чернобыля  
на ул. Дзержинского у часовни Преображения Господня. 

В мероприятии участвовали также депутат Государственной Думы Рос-
сии Владимир Самокиш, председатель региональной организации «Союз 
«Чернобыль» Анатолий Долгов, председатель Совета старейшин города 
Томска Анатолий Чемерис, представители ветеранских и общественных ор-
ганизаций, родные и близкие томских участников ликвидации последствий 
аварии в Чернобыле. 

– Трагедия и подвиг – очень часто эти понятия сливаются воедино. Так и 
в этот день. Благодаря мужеству и героизму ликвидаторов последствий ка-
тастрофы в Чернобыле удалось предотвратить гораздо большую трагедию. 
Для всего человечества. И за это мы всегда будем благодарны людям, кото-
рые ценой своего здоровья и самой жизни остановили ядерный пожар. Мы 
гордимся, что среди этих героев было немало томичей. Томичи всегда были 
на переднем крае в любом деле. И в труде, и в бою. Наш долг – помнить об их 
подвиге, – сказал в своем выступлении на митинге Михаил Ратнер.

И.о. мэра отметил, что уже в ближайшие дни в сквере Героев Чернобы-
ля начнется второй этап благоустройства в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды». 

– Это святое место для всех чернобыльцев, здесь всегда должно быть 
чисто, уютно и достойно, – подчеркнул он. 

Советскому району – 
полвека
Во Дворце творчества детей и молодежи прошел 
праздничный концерт по случаю 50-летия со дня основания 
Советского района Томска. В зале собрались ветераны 
предприятий, работающих на территории района, активисты и 
общественники.

Советский район был создан решением Томского облисполкома от  
10 апреля 1973 года. Он располагается в географическом центре города, в 
восточной части Томска. Занимает площадь около 30 квадратных киломе-
тров. На территории района располагается значительная часть историческо-
го поселения города.

– Сегодняшний праздник объединяет людей нескольких поколений, не-
которые из вас еще помнят решение облисполкома, которое создало Совет-
ский район, у других на глазах проходят изменения и развитие территории. 
Он самый компактный из городских, но именно здесь находятся важнейшие 
точки инфраструктуры Томска – главная городская площадь, где проходят 
все праздники, Академгородок и ТВЗ – отдельный мирок науки нашего горо-
да, больницы, театры, спортивные сооружения и крупные торговые центры, 
– отметил и.о. мэра Томска Михаил Ратнер.

На сцене выступили творческие коллективы города с яркими номерами.

В поселок Геологов  
пришла чистая вода 
Специалисты департамента городского хозяйства 
администрации Томска завершили работы по запуску 
водоочистного комплекса «Гейзер-ТМ-1,5» в пос. Геологов. 
Теперь жители поселка могут на безвозмездной основе 
получать питьевую воду.

– В поселке есть скважина и водопроводные сети. Однако анализ показы-
вал, что вода, которую получали потребители, не соответствовала санитарным 
нормам. Эту проблему для жителей удалось решить, установив специальный 
комплекс, который очищает воду, и ее можно использовать для питья и при-
готовления еды, – рассказал начальник отдела развития инженерной инфра-
структуры департамента Денис Кабанов.

Водоочистной комплекс расположен на ул. Геологов, 13 (условно). Очистка 
воды в нем происходит в несколько этапов. Так, вода из подземного источника 
поступает в бак-реактор, в котором она смешивается с большим объемом воз-
духа с озоном. Это приводит к окислению растворенных в воде железа и мар-
ганца, образуются нерастворимые соединения. Затем вода проходит через не-
сколько фильтров, которые очищают ее от примесей металлов, биологических 
загрязнений и запаха. Далее вода поступает в резервуар, где предусмотрена 
непрерывная ее циркуляция через систему ультрафиолетового обеззаражива-
ния. Оттуда чистая вода поступает в точку водоразбора, где ее может набрать 
любой житель поселка.

На аукцион по пяти зданиям за-
явилось по одному участнику, это 
относится к деревянным домам по  
ул. Кузнецова, 33; ул. Крылова, 8,  
стр. 3; ул. Шишкова, 6; ул. Шишкова, 8,  
и ул. Пушкина, 28а. В соответствии с 
действующим законодательством за-
явители получили право на заключе-
ние договора аренды этих домов по 
начальной аукционной цене.

За три объекта среди участни-
ков торгов шла борьба. Это дома по  
ул. Гоголя, 50; ул. Гоголя, 50/1, и ул. Со-
ветской, 93. Победили те, кто предло-
жил наибольшую цену.

Право на заключение договора 
аренды исторических домов в Томске 
получили ООО «Ремас», ООО «Парад 
мебели», ИП Юргин В.Б., Оголь И.Н., 
Коноваленко П.В.

Размер продажной цены (размер 
годовой арендной платы) на объекты 
составил от 72 до 211 тыс. рублей.

Все нежилые здания, выстав-
ленные на аукцион, находятся в не-
удовлетворительном техническом 
состоянии, требуют проведения капи-
тального ремонта.
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Благодаря участию в феде-
ральном проекте «Фор-
мирование комфортной 
городской среды» Томск 
за последние годы благо-
устроил более 70 различных 
общественных пространств: 
скверов, парков, детских и 
спортивных площадок.  
В 2024 году к ним добавится 
еще 16 объектов. Призываю 
томичей принять самое 
активное участие в выборе 
территорий для благо-

устройства. 

 Михаил 
Ратнер,  
и.о. мэра 

Томска

В Томске горожане голосуют 
за варианты дизайн-про-
ектов и территории для бла-
гоустройства в 2024 году 

в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды», являющегося частью 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Свой выбор томичи старше  
14 лет могут сделать на всероссий-
ской платформе za.gorodsreda.ru 
или через волонтеров до 31 мая.

Горожанам предложено выбрать 
варианты дизайн-проектов благо-
устройства 14 общественных про-
странств и две территории из пяти. 

Администрация города приглаша-
ет томичей подключиться к голосова-
нию и сделать свой выбор.

Наибольшую активность томичи 
проявляют при выборе территорий 
для благоустройства в следующем 
году. Из пяти предложенных объектов 
большинством голосов будут выбра-
ны два. 

Территории любви
Пока лидирует сквер в Радо-

нежском, на ул. Трудовой, 15–17. Это 
район озера Усть-Керепеть, бывшая 
глухомань – шпалопропитка. Почти 
Черем, только хуже. Площадь терри-
тории 4 тыс. кв. метров, отсутствует 
освещение и покрытие на тротуарах, 
недостаточно существующего спор-
тивного оборудования, отсутствие 
озеленения, нет зон отдыха, наличие 
кирпичных стен утраченного здания, 
поваленные деревья на территории. 
Зрелище угнетающее. Но это то, что 
активные жители Радонежского на-
деются превратить в райский уголок 
вблизи озера. И за что активно голо-
суют, на день написания этого матери-
ала – 1 532 радонежца.

На втором месте также озерный 
проект. Сад «Белое озеро» настоль-
ко известен томичам, что в каком-то 
особом представлении не нуждает-
ся. И не то чтобы он находился в со-
всем уж безобразном состоянии. Тем 
не менее при площади территории 
в 4,3 га и огромной посещаемости 
– устаревшие входные группы и ин-
формационные стенды, разрушен-
ное покрытие и подпорные стенки… 

Не удивительно, что Белому отдали 
голоса 1 358 человек.

Сквер у Университетского озера 
на Московском тракте, 8а. Площадь 
территории 1 300 кв. метров. Отсутству-
ют зоны отдыха, отсутствуют твердые 
покрытия на пешеходных зонах и ос-
вещение, зарастание газонов сорня-
ками. Требуется обустройство зон от-
дыха и пешеходных дорожек. Ну и свет, 
конечно. Озеро несколько лет назад 
чистили, даже домики для уток стави-
ли. Жаль – шансов вырваться вперед 
у него практически нет. Правду говорят 
– студенты все-таки живут своей, от-
дельной от всего города жизнью. 

Сквер на Железнодорожной, 60–
62, Вокзальной, 43. Абсолютно сухо-
путен. Площадь территории 1 тыс. кв. 
метров, отсутствуют освещение и по-
крытие на тротуарах, детское игровое 
оборудование устарело и требует за-
мены, отсутствуют зоны отдыха, тер-
ритория нуждается в дополнительном 
озеленении. 386 голосов.

Ну и аутсайдер. Сквер у ЦУМа.  
Ул. Розы Люксембург, 8. Площадь тер-
ритории 2 560 кв. метров, и вся она, 
надо признать, изрядно загажена. 
Отсутствует освещение, запущенное 
состояние озеленения, частично раз-
рушено покрытие, отсутствуют места 
для тихого отдыха и… всего остального. 
Плюс шлейф от бывшего обществен-
ного сортира. Проголосовавших 377. 

Дизайн-проекты мечты
Кроме территорий, томичам пред-

стоит также выбрать один из двух 
предложенных дизайн-проектов бла-
гоустройства 14 общественных про-
странств. Совсем кратенько о них. 

Третья очередь благоустройства 
Буфф-сада. Район улиц Герцена – Го-
голя. Предлагается выполнить допол-
нительное озеленение территории 
многолетними растениями, деревья-
ми и кустарниками, обустройство ка-
скадного водопада, установка МАФ.

Вторая очередь спортивной 
площадки на ул. Сибирской, 118. 
Предлагается выполнить устройство 
спортивной площадки и дорожки из 
тротуарной плитки, ведущей к ней. 

Вторая очередь тропы здоровья в 
лесопарке «Солнечный» (Иркутский 
тракт от ул. Беринга до ул. В. Высоц-
кого). Предлагается выполнить осве-
щение тропы. 

Вторая очередь Березовой рощи 
в микрорайоне Солнечном (ул. Обру-
чева, 10–12). Предлагается выполнить 
устройство дополнительных пеше-
ходных дорожек, разместить МАФ, 
установить ограждение, освещение, 
спортивную площадку. 

Вторая очередь аллеи по ул. Пуш-
кина, 52–54. При реализации проек-
та благоустройства предполагается 
устройство пешеходных дорожек, 
установка МАФ и озеленение. 

Сквер «Купеческий» (пер. Дер-
бышевский, 17). Предполагается 
устройство пешеходных путей из тро-

МЫ ВЫБИРАЕМ, 
НАС ВЫБИРАЮТ… 

Идет голосование за комфортную среду 

туарной плитки, устройство парковки, 
организация зоны отдыха с размеще-
нием садовых диванов и урн, озеле-
нение территории.

Районный сквер (пр. Ленина, 162). 
Предполагается размещение МАФ, 
организация зоны тихого отдыха, 
устройство пешеходных дорожек, 
озеленение и освещение. 

Сквер по ул. Ивановского, 3–13. 
Предлагается выполнить комплексное 
благоустройство с пешеходными до-
рожками, установкой спортивных и дет-
ских площадок, устройством освеще-
ния, размещением МАФ и озеленением. 

Сквер по ул. Загорной, 56. Пред-
лагается установить опоры освеще-
ния, дополнительные скамьи и урны, 
выполнить озеленение территории.

Медицинский сквер (пер. Ба-
ранчуковский, 4). Предполагается 
устройство пешеходных связей и ос-
вещения, установка садовых диванов 
и урн, озеленение территории.

Сквер Линия, пр. Ленина, 208. 
Предлагается устройство пешеход-
ных дорожек из плиточного покрытия, 
организация зоны тихого отдыха, раз-
мещение МАФ, освещение террито-
рии и озеленение.

Спортивная площадка по пр. 
Фрунзе, 118. Предполагается разме-
щение спортивного оборудования. 

Сквер на Профсоюзной (ул. 5-й 
Армии, 18а). Предлагается устройство 
пешеходных путей, установка спор-
тивной площадки, размещение МАФ 
и озеленение.

Ну и почти в конце географии – 
сквер в пос. Ново-Карьерном, 3, вме-
сте с велопешеходной дорожкой от 
ул. Вавилова до Большого трамплина.

Предлагается создать в сквере 
места отдыха, детскую и спортивную 
площадки, дорожки, развести потоки 
автомобилистов, велосипедистов и 
пешеходов.

Памятка  
по голосованию
ШАГ 1. Выходим на единую 
федеральную платформу 
для интернет-голосова-
ния по ссылке https://70.
gorodsreda.ru/ 

ШАГ 2. Для принятия уча-
стия в голосовании входим 
под своей учетной запи-
сью на Портале госуслуг.

ШАГ 3. Из выплывающего 
списка выбираем МО 
«Город Томск».

ШАГ 4. В разделе «Терри-
тории» предложено пять 
территорий. Голосуем за 
одну из предложенных 
общественных территорий.

ШАГ 5. В разделе «Дизайн-
проекты» предложено 
14 общественных терри-
торий, дизайн-проекты 
благоустройства которых 
представлены на голо-
сование Голосуем ЗА ВСЕ 
общественные территории 
(выбираем один из двух 
предложенных дизайн-
проектов благоустройства 
каждой территории).

Сад «Белое озеро»

Сквер у Университетского озера

Сквер на Железнодорожной, 60–62, 
Вокзальной, 43 Сквер в Радонежском
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 � Марина Грек

О том, что в Российской Феде-
рации пятый год действует 
такой критерий оценки ра-
боты местных властей, как 

индекс качества городской среды, 
мы уже упоминали в прошлом но-
мере «Общественного самоуправ-
ления», но только применительно к 
одному из шести типов пространств 
города, а именно к зеленым терри-
ториям. Как раз по его параметрам, 
на наш взгляд, достаточно путаным 
и допускающим различные (вопию-
ще различные!) толкования, Томск 
уступал соседям. 

Померяемся небом?
Достаточно сказать, что еще не-

давно Томск в рейтинге качества 
среды обитания проигрывал и Крас-
ноярску с его хронически «черным» 
небом, и промышленному Кемерову, и 
большому, но неуютному Новосибир-
ску. В индексе 2021 года Томск зани-
мал место «в хвосте состава» среди 
сибирских региональных столиц, 
опережая только совсем уж явных 
аутсайдеров – Омск и Кызыл.

В рейтинге за 2022 год Томск под-
нялся сразу на 22 пункта, что позво-
лило ему перебраться из категории 
неблагоприятных для жизни в благо-
приятные. 

Прежде чем перейти к частно-
стям, поясним, что же такое этот пре-
словутый индекс и как он считается. 

Расчет индекса, за составление 
которого отвечает Минстрой Рос-
сии, основывается на 36 индикато-
рах, характеризующих шесть типов 
пространств города (жилье, обще-
ственно-деловая инфраструктура и 
прилегающие пространства, соци-
ально-досуговая инфраструктура и 
прилегающие пространства, зеленые 
территории, улично-дорожная сеть и 
общегородское пространство), мак-
симальное значение каждого – 10 
баллов. То есть каждый город в те-
ории может набрать 360 баллов. Их 
срединное значение (180 пунктов) 
и проводит черту между городами с 
неблагоприятной и благоприятной 
средой. 

Индикаторы распределены по 
шести факторам, формирующим сре-
ду обитания: безопасность, комфорт, 
экологичность, идентичность и раз-
нообразие, современность среды и 
эффективность органов власти.

Для корректного сравнения все 
города Российской Федерации раз-
делены на 10 климатических и раз-
мерных групп. 

Так, по численности населения го-
рода делятся на крупнейшие (от мил-
лиона человек), крупные (от 250 тыс., 
к ним относится и Томск), большие и 
так далее, вплоть до населенных пун-
ктов, насчитывающих менее 5 тыс. 
жителей. 

По итогам 2022 года среднее зна-
чение индекса качества городской 
среды в среднем по России состави-
ло 192 балла. Прирост по отношению к 
2019 году составил 13,6%.

Президентом и правительством 
России поставлена цель к 2030 году 
сократить количество городов с не-
благоприятной средой и повысить 
среднее значение индекса качества 
городской среды в полтора раза.

Данный индекс является уникаль-
ным инструментом, позволяющим 
ежегодно оценивать качество го-
родской среды во всех 1 117 городах 
страны, а также вырабатывать на 
его основе наиболее эффективные 
решения и направления развития го-
родской среды. 

Результаты формирования индек-
са используются в реализации поло-
жений указа президента Российской 
Федерации от 21.07.2020 № 474 «О на-
циональных целях развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 
года», национального проекта «Жи-
лье и городская среда», в том числе 
для определения размера субсидии 
из федерального бюджета бюджетам 
субъектов Российской Федерации на 
поддержку государственных программ 

субъектов Российской Федерации и 
муниципальных программ формиро-
вания современной городской среды.

Живем и радуемся.  
603 благоприятных 
города

В 2022 году благоприятными для 
проживания признаны 603 города. 
Рейтинг крупнейших городов, на-
ходящихся в условно комфортном 
климате, возглавили Москва и Санкт-
Петербург (299 и 264 балла соответ-
ственно). В топ-10 среди городов-мил-
лионников также вошли Казань (216), 
Нижний Новгород (214), Ростов-на-
Дону (212), Екатеринбург (209), Пермь 
(208), Уфа (208), Челябинск (204) и Но-
восибирск (204). 

Что касается Томска, то он четы-
ре года не мог перешагнуть планку в 
180 баллов и войти в группу городов 
с благоприятными условиями жизни. 
По итогам 2022 года нам удалось по-
высить показатель сразу на двадцать 
пунктов. Это позволило обогнать та-
кие города, как Красноярск, Иркутск 
и Омск и вплотную приблизиться к 
Новосибирску с его 204 баллами. А 
там не так уж далеко и до Кемерова, 
где (ого!) целых 212 баллов. До Тюмени 
с 240 нам добраться пока трудновато, 
будем ставить реальные задачи. Всем 
известно, что Томск и близко не стоял 
с соседями по уровню бюджетного 
обеспечения на душу населения. И 
вовсе не потому, что зарабатываем 
меньше других. Межбюджетные от-
ношения, будь они неладны. И тем 

СОГЛАСНО  
ИНДЕКСУ КАЧЕСТВА...

Томск по итогам 2022 года  
вошел в группу российских городов  
с благоприятной городской средой

не менее есть повод и для некоторой 
гордости. 

Как уже было сказано выше, в 
индексе 2022 года Томск набрал 202 
балла (в 2021 году – 180), улучшив свои 
позиции по всем основным показа-
телям, что, безусловно, стало резуль-
татом деятельности управленческой 
команды городской власти за послед-
ние два года. 

Так, по направлениям «Озеленен-
ные пространства» и «Улично-дорож-
ная сеть» город продвинулся сразу на 
семь баллов, по направлению «Со-
циально-досуговая инфраструктура» 
– на пять баллов. Огромный наш ре-
зерв – общественно-деловая и улич-
ная инфраструктура и общегород-
ское пространство. Большим рывком 
вперед стало бы хотя бы частичное 
развязывание нашего гордиева узла 
– решение транспортной проблемы. 

Ну и, разумеется, жители Томска 
смогут улучшить качество комфорт-
ной среды в своих муниципалитетах и 
выбрать новые объекты благоустрой-
ства по национальному проекту в 
рамках всероссийского голосования 
с 15 апреля по 31 мая на платформе 
za.gorodsreda.ru. Эту темы мы регу-
лярно освещаем. 

– Томск за прошлый год сделал 
значительный рывок в улучшении 
качества жизни в городе. И это ре-
зультат последовательной работы 
городской власти по улучшению ин-
фраструктуры и благоустройству, ре-
ализации национальных проектов на 
его территории. В последние два года 
мы сосредоточили усилия на направ-
лениях, которые наиболее востребо-
ваны людьми – ремонт дорог, включая 
второстепенные, благоустройство 
общественных пространств, безопас-
ность, – прокомментировал и.о. мэра 
Михаил Ратнер.

Что касается региональных пока-
зателей, по итогам 2022 года средний 
балл индекса качества городской 
среды в Томской области – 190, это 
на 9 баллов больше, чем в 2021 году 
(181). Северск набрал 208 баллов 
(это наибольшее количество баллов 
среди муниципальных образований 
Томской области), Стрежевой – 203 
балла, Кедровый – 179, Колпашево – 
174 и Асино – 172.

Индекс качества городской среды  
региональных столиц Сибири в 2021–2022 годах

Индекс качества городской среды 
Томска, 2022 год

Город 2021 2022

Тюмень 233 240

Абакан 210 214

Кемерово 202 212

Новосибирск 195 204

Томск 180 202

Барнаул 184 202

Красноярск 190 201

Иркутск 183 201

Горно-Алтайск 190 198

Чита 181 190

Улан-Удэ 182 185

Кызыл 152 159

Омск 127 154
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 � Андрей Суров

По инициативе президен-
та РФ Владимира Путина в 
России создано новое дет-
ско-молодежное движение 

с говорящим названием «Движение 
первых» (РДДМ). Движение провоз-
глашает 12 направлений работы и 
11 общих ценностей, среди которых 
патриотизм, добро и справедли-
вость, созидательный труд, крепкая 
семья и другие. О том, как на деле 
реализовывается задуманное в 
Томске и регионе, об особенностях 
нового движения мы попросили 
рассказать заместителя председа-
теля Совета регионального отделе-
ния РДДМ в Томской области Алек-
сандра Ковалева.

Агрегатор –  
это принципиально
– Александр Викторович, как заро-
дилось новое движение? Где уже 
есть его ячейки в нашем регионе? 

– По статистике, в стране порядка 
14 миллионов детей и молодых лю-
дей в возрасте от 6 до 18 лет. И лишь 
около 4 миллионов из них вовлечены 
в активную общественную деятель-
ность. Конечно, этого недостаточно. 
Необходимость создания нового дви-
жения, способного увлечь детей и мо-
лодежь, давно назрела. 

Новое движение – агрегатор 
всех детских и молодежных объ-
единений, которые существуют у 
нас в России. Образно говоря, это 
тот зонтик, под которым в бурное 
время могут собраться разные те-
чения, разделяющие те ценности, 
которые провозглашены на нашем 
учредительном съезде. Он про-
шел в декабре прошлого года. Хотя 
сама идея создать РДДМ родилась 
немного раньше, в апреле 2022-го. 
Ее предложила севастопольская 
девочка Диана Красовская. Главе 
государства понравилась новация, и 
он посоветовал масштабировать ее 
по всей стране. Был принят закон, в 
соответствии с которым РДДМ явля-
ется общественно-государственной 
организацией. Его наблюдательный 
совет возглавляет наш президент 
Владимир Путин, а главой координа-
ционного совета на территории Том-
ской области является губернатор 
региона Владимир Мазур. Советами 
муниципального уровня управляют 
руководители муниципалитетов.  

После принятия закона началось 
формирование первичных ячеек, от-
делений в регионах страны, в том 
числе и в нашей области.

Работа эта только стартовала. 
Мы в регионе успели создать коман-
ду единомышленников и уже прове-
ли обучающий семинар с будущими 
специалистами местных отделений 
РДДМ, теми, кто будет организовы-
вать в них работу. Первичные отделе-
ния формируются в школах, средних 
профессиональных учреждениях 
и на базе вузов. Поэтому вместе с 
командой РДДМ мы проехали почти 
все муниципалитеты, пообщались 
с преподавателями и предложили 
им стать лидерами ячеек. Остались 
неохваченными лишь Северск и Те-
гульдет. Но вскоре доберемся и до 
них. Сегодня первички сформирова-
ны уже в 100 томских школах. 

«ПЕРВЫЕ» 
НАЧИНАЮТ ДЕЙСТВОВАТЬ

В Томске появилось новое движение детей и молодежи

Не только дети,  
но и молодежь
– Кого объединяет новое движение? 

– В него входят представители 
разных направлений деятельности, 
движений. Среди них, например, 
«Большая перемена», «Юнармия» и 
многие другие. 

Реализуя различные проекты, как 
федеральные, так и региональные, 
мы вовлекаем детей и молодежь в 
активную деятельность. Вступить в 
наши ряды можно с шести лет. Во-
обще, возрастная градация в РДДМ 
такая: с шести и до 17 лет – это об-
учающиеся. А с 18 и старше – на-
ставники. Верхний возрастной порог 
не ограничен. Важно иметь в виду, 
что мы взаимодействуем не только с 
детьми. Одно из направлений нашей 
работы – молодежь, в том числе мо-
лодежь уже работающая. Связано это 
с тем, что если дети, учащиеся, сту-
денты сейчас еще попадают в орбиту 
деятельности каких-то организаций, 
то с работающей молодежью никто 
эффективно не работает. А ведь это 
двадцатилетние ребята, полные энер-
гии. И они ничем по большому счету 
не отличаются от тех же студентов и 
школьников. Необходимо плотно по-
работать и с родителями, потому что 
все начинается в семье, и какова эта 
семья, имеет большое значение. Ведь 
родители и есть первые наставники. 
На этот год запланировано несколько 
встреч именно с родительским со-
обществом. 

Подчеркну, что никто загонять 
ребят в наше движение силой не ста-
нет. И уравниловки никакой не будет. 
Это не пионерская организация и не 
комсомол. В РДДМ может вступать 
любой желающий, разделяющий 
наши направления работы и ценно-
сти. Название РДДМ не случайно. Мы 
считаем, что каждый ребенок уника-
лен. И может быть первым в каком-то 
направлении деятельности. Важно, 
чтобы дети нашли себя, попробовав 
в разных, скажем так, «жанрах». Они 
должны выбрать то, что им по душе. 

Взять лучшее у пионерии 
и комсомола
– Вы уже сказали о том, что новое 
движение – не замена пионерии и 
комсомолу. Чем все-таки принци-
пиально оно отличается от предше-
ственников?

– Самое главное отличие в том, 
что в нашем движении нет засилья 
идеологии, политики, чем грешили 
октябрятское движение, пионерия 
и комсомол. Но это не значит, что у 
нас нет единого стержня, на который 
нанизывается вся работа. Наш стер-
жень, наша идеология – 11 общих цен-
ностей, которых мы придерживаемся. 
Это: жизнь и достоинство, патриотизм, 
дружба, добро и справедливость, 
мечта, созидательный труд, взаимо-
помощь и взаимоуважение, а также 
историческая память, единство на-
родов России, служение Отечеству и 
крепкая семья.

Также мы совершенно спокойно 
относимся к любому вероисповеда-
нию наших членов. Известного совет-
ского правила «Ты либо галстук по-
вязываешь, либо крестик снимаешь» 
в нашей организации нет. Например, 
мы активно взаимодействуем с Том-
ской епархией и проводим совмест-
ные мероприятия. 

Впрочем, создавая РДДМ, ко-
нечно, учитывали пионерско-ком-
сомольский опыт. Считаю, что луч-
шие элементы этих структур можно 
использовать в работе. Возможно, 
какие-то организационные, игровые 
моменты. Все-таки налажено это в 
советское время было неплохо. Не-
давно мы встретились и с председа-
телем Томской городской обществен-

ной палаты Сергеем Кузнецовым, в 
былые годы известным комсомоль-
ским лидером. Его опыт нам очень 
пригодится. Полагаю, использование 
такого бесценного опыта позволит 
не допустить ошибок, проявившихся 
в советские годы. 

Новые проекты
– Над какими проектами работаете 
в данный момент?

– Сейчас мы активно сотруд-
ничаем с обществом «Знание». 
Проводим всероссийский конкурс 
«Лига знаний: школы и колледжи» 
по определению самой умной ко-
манды в России. Здесь все команды 
страны стартуют в равных условиях. 
Победит сильнейший. И это не будет 
зависеть от географического рас-
положения региона, в котором нахо-
дится команда. Это принципиально. 
То есть мы хотим дать возможность 
ребятам даже из самых отдаленных 
мест проявить себя, а может быть, в 
дальнейшем сделать карьеру, реали-
зоваться. 

Важно и патриотическое направ-
ление. Скоро 9 Мая. Поэтому недавно 
с московскими коллегами обсуждали, 
чем бы мы могли увлечь ребят в пла-
не организации и проведения этого 
великого праздника. 

Конечно же, не могу не упомянуть 
и тему творчества во всех его прояв-
лениях. Наиболее известные, конечно 
же, кино, театр. Преподаватели знают, 
что существует проект, по которому 
в следующем году во всех школах 
должны быть организованы свои 
школьные театры. Поучаствуем мы и 
в этом. Дело, безусловно, непростое. 

Ведь если мы к той нагрузке, которая 
существует у преподавателей литера-
туры или, например, истории, добавим 
еще и школьные театры, то просто 
загубим дело. Как все правильно сде-
лать, нужно серьезно помозговать. 
Необходимо подойти к делу творче-
ски. Возможно, придумать на уровне 
региона или даже Федерации какую-
нибудь программу. 

В наш современный век не остав-
ляем без внимания и медианаправле-
ние. Выяснили, что в каждом районе 
региона существует серьезный по-
тенциал. Ребята участвуют в разных 
грантовых программах. У многих 
неплохое техническое обеспече-
ние. Есть видеокамеры, студии, ком-
пьютеры, грамотные специалисты, 
умеющие всем этим пользоваться. А 
вот единого вектора нет. Необходим 
центр, который бы всех объединил. 
Поэтому тема формирования единого 
регионального молодежного медиа-
центра у нас, что называется, на по-
вестке дня. 

Уточню, пока мы в начале пути, 
все эти проекты в полную силу за-
работают с осени, с начала учебного 
года. Но и до его начала у нас суще-
ствуют определенные планы. Напри-
мер, в мае в Томске должен пройти 
большой форум детей и молодежи с 
приглашением экспертов. Возможно, 
ряд мероприятий этого форума со-
стоится и в томских муниципалитетах. 

Так что ждем ребят и девчат. Для 
того чтобы стать участником нашего 
движения, не требуется множество 
усилий. Можно зарегистрироваться 
через «Госуслуги». Ну а уже потом 
можно связаться с нашей первичной 
ячейкой и начинать работу.
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На входе в центр профилак-
тики и социальной адапта-
ции «Семья» на нескольких 
полочках выставлены дет-

ские ботиночки, туфельки, сапожки. 
Здесь, в «Салоне дареных вещей» 
можно подобрать обувь нужного 
размера для малышей, а также дет-
ские вещи. За этим в центре следит 
Надежда Манзуляк.

Три направления работы
– Мы входим в структурное под-

разделение центра «Семья», – расска-
зывает начальник отдела социально-
психологической помощи населению 
и реабилитации женщин, подверг-
шихся семейному насилию, МАУ ЦПСА 
«Семья» Наталья Богданова. – К нам 
могут обратиться все, кто нуждается в 
услугах психолога, специалиста по со-
циальной работе, юриста.

Сам центр существует уже 27 лет, а 
отдел создан 11 лет назад. Его органи-
зации предшествовала работа обще-
ственниц Томска, взявшихся в конце 
1990-х активно помогать тем женщи-
нам, кто стал жертвой физического 
насилия (каждая четвертая в област-
ном городе).

– Все эти 11 лет мы выполняем 
свою миссию, нисколько не отступая 
от своих принципов, – продолжает 
руководитель. – Свою работу строим 
по трем направлениям. Первое – ре-
абилитация. И касается она не только 
жертв насилия, мы можем выполнить 
любую коррекцию.

Второе направление – профилак-
тика насилия среди женщин и детей. За 
11 лет, по словам Натальи Богдановой, 
отдел сумел выстроить прочные меж-
ведомственные связи, заключив согла-
шения с большинством школ, детсадов, 
техникумов и университетов. Для детей 
и подростков его специалисты прово-
дят встречи по профилактике буллинга 
(травли), с родителями говорят по по-
воду жестокого обращения с детьми, 
а мероприятия для педагогов больше 
ориентируют на раннее выявление де-
тей, пострадавших от насилия.

Но наиболее плотно отдел сотруд-
ничает в рамках сетевого соглашения 
с факультетом психологии и специаль-
ного образования ТГПУ, когда студенты 
еще на этапе обучения имеют возмож-
ность погрузиться в эту тему и попы-
таться в ней разобраться. 

– На мой взгляд, мы сумели создать 
в нашем городе эффективную межве-
домственную команду для помощи 
жертвам насилия. Мы одни никогда 
бы не смогли помочь пострадавшим 
без привлечения правоохранительных 
органов: согласитесь, психолог может 
оказать помощь на уровне личностно-
го контакта, но не обеспечить физи-
ческую безопасность, – подчеркивает 
Наталья Николаевна. 

Третье направление еще только 
формируется. А поводом для этого 
стал 2022 год, когда сразу 12 девочек 
пострадали от сексуализированно-
го насилия. Если раньше выявлялся 
один-два случая в год, то тут такой 
резкий подъем. После тщательного 
анализа специалисты отдела разра-
ботали методические материалы для 
школ, детсадов при участии родите-
лей. И параллельно стали вести рабо-

ТЕРАПИЯ  
РАНЕНОЙ ДУШИ

Где в Томске могут помочь жертвам насилия 
советом и делом

/  СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

ту по привлечению нового партнера 
– следственного управления СК по 
Томской области. 

– Нам важно, чтобы психологи 
именно нашего отдела сопровожда-
ли этих детей на допросах, – поясняет 
руководитель, – потому что они эф-
фективнее могут подготовить ребят 
к следственным мероприятиям, и это 
будет менее травматично для них. Тем 
более что там нужна помощь не толь-
ко ребенку, но и его родителям. 

Развенчание мифов
Сама Наталья Богданова работает 

психологом уже 10 лет, два года на-
зад возглавила отдел, но продолжает 
оставаться «играющим тренером». 
Глубокое погружение в профессию 
позволило ей хорошо изучить портрет 
жертвы. В основном это женщины, у 
которых очень низкий порог чувстви-
тельности. Если для одних даже ми-
нимальное унижение партнером при-
водит к разводу, то другие принимают 
это за признак внимательности. Такие 
перевернутые представления со вре-
менем превращают жизнь жертв в 
настоящий ад. В практике психолога 
Богдановой было всего несколько 
случаев, когда жертвы случайно по-
зволили загнать себя в это положение. 
Таким женщинам требуется лишь не-
большая психологическая коррекция. 
Но в большинстве случаев жертвы по-
вторяют жизнь своих родителей.

– У них любовь – это когда сначала 
побили, а потом сказали: «Ой, я ж так 
тебя люблю!». Эту модель отношений 
они переносят и на свою жизнь, – при-
водит пример руководитель. – Мы же 
помним эти мифы про то, что бьет – 
значит любит, а мы продолжаем его: 
убил – значит любил… 

Уникальность отдела, по словам 
Натальи Богдановой, заключается в 
том, что его специалисты оказывают 

жертвам насилия комплексную по-
мощь. Ни один частный адвокат или 
частный психолог не вытянет такого 
клиента. 

Но многие ли томичи знают о рабо-
те такого отдела? По словам его сотруд-
ников, чаще всего граждане узнают о 
них из интернета – группа «ВКонтакте» 
в поисковике высвечивается одной из 
первых. Но проблема с информирова-
нием женщин остается. Не зная о воз-
можности получить важную и нужную 
помощь, кто-то берет кредиты, распла-
чиваясь за услуги частного адвоката 
или психолога. А здесь помощь оказы-
вается бесплатно!

За последние три года в отдел об-
ратились 811 женщин, 246 из них под-
верглись семейному насилию. Растет 
спрос на психологическую поддержку 
и в подростковой среде. Если в 2020 
году в отдел обратилось 69 детей (12 из 
них, как мы помним, пострадали от се-
мейного насилия), в 2021 году – 117 де-
тей (28 из них подверглись семейному 
насилию), в 2022-м – 172 ребенка (42 из 
них стали жертвами и свидетелями се-
мейного насилия).

Кредо – помогать людям
Юрисконсульт Дарья Трунина при-

шла в отдел около года назад, но уже 
успела завоевать симпатии в коллек-
тиве и у посетителей.

– Чаще всего ко мне обращают-
ся женщины, которые подверглись 
домашнему насилию, – расска-
зывает Дарья Александровна. – Я 
консультирую их по поводу развода, 
взыскания алиментов на детей и на 
себя, а еще помогаю в суде опре-
делять место жительства детей и 
порядок их общения с родителями в 
ситуации насилия. 

Дарье Труниной не раз приходи-
лось защищать интересы женщин в 
суде, причем бесплатно для потерпев-
шей стороны. В Томске, пожалуй, боль-
ше не найти организации, которая де-
лала бы это на безвозмездной основе 
(составление исков, юридические кон-
сультации, защита в суде. Один из по-
следних случаев, когда юрисконсульт 
отдела помогла одной несчастной, как 
раз заключался в отстаивании ее ин-
тересов в суде. Сама женщина в оди-
ночку не сумела бы выиграть процесс, 
к которому муж-абьюзер подключил 
мощную адвокатскую силу. Но правда 
оказалась на стороне женщины. Она 
получила развод, осталась жить в 
прежней квартире, которая была ку-
плена в браке, вместе с детьми. 

Еще одной особенностью работы 
отдела является тот факт, что на при-
ем к специалистам, и в частности к 
юрисконсульту, обращаются не только 
малообеспеченные томички. 

– Социальный статус у них разный: 
женщина может иметь хорошую долж-
ность, не одно высшее образование и 
быть жертвой семейного насилия, – 
поясняет Дарья Трунина. – Как прави-
ло, это женщины в возрасте 35–42 лет.

Только не выгорай!
Работа сотрудников отдела до-

вольно специфична и непроста. 
Сначала психологи максимально со-
бирают историю насилия, затем про-
рабатывают с клиентом все законсер-
вированные чувства и детально, как 
следователь, раскручивают каждый 
эпизод (сколько по времени длилось 
насилие, как ударил, с какой силой и 
куда).

Но как помочь тем, кто пришел 
за помощью, и самому не обжечься? 
Труд психологов позволяет проявлять 
эмпатию, при этом четко отделять ра-
боту и дом не в ущерб той или другой 
стороне. 

Сегодня в отделе числится шесть 
психологов вместе с руководителем. 
Коллектив славится тем, что профес-
сионально сочетает индивидуальную 
работу с групповой реабилитацией. В 
настоящее время здесь созданы че-
тыре группы – три для женщин и одна 
для семей в формате киновечеров. 

Психолог Анастасия Рыбалова 
работает в отделе меньше года. В пер-
вый же день к ней на прием пришли 
сразу шесть человек. Запомнился 
случай обращения женщины по по-
воду «неадекватного» поведения до-
чери. В процессе беседы выяснилось, 
что семья состоит из трех поколений 
женщин, без мужчин. И все в жутком 
конфликте друг с другом. У дочери по-
шел протест против такого семейного 
устройства. Разобрав ситуацию, спе-
циалист предложила походить визи-
терам по отдельности. В планы матери 
это не входило.

– Единственный инструмент у 
психолога – это его чувства, – пояс-
няет Анастасия Евгеньевна. – Но для 
этого нужно установить контакт с ви-
зави. Иногда обращаются школьники, 
причем одинаково, что девочки, что 
мальчики. У нас они не наталкиваются 
на стену, на непонимание, а получают 
реальную помощь. Тема насилия на 
раз-два не решается, здесь требуется 
длительный процесс. Главное – найти 
опору. 

У самой Анастасии Рыбаловой трое 
детей, поэтому у нее есть нужные клю-
чики для дверей подростковых душ. 

А на первой линии, кто принимает 
«удар на себя», находятся специали-
сты по социальной работе. Варвара 
Нефедова учится на психолога и под-
рабатывает в отделе. 

– Для меня это хорошая практика, 
– улыбается Варвара. – Уже на пер-
вичной консультации стараюсь опре-
делить ситуацию, подобрать нужные 
слова как психолог. Помню, в декабре 
у нас был бум звонков. Обращаются 
женщины, пострадавшие от насилия, 
но не все из них доходят. 

А зря. Именно в этом коллективе 
команда Натальи Богдановой способ-
на оказать всестороннюю терапевти-
ческую помощь израненной душе.  

Адрес  
центра профилактики  

и социальной адаптации 

«СЕМЬЯ»:  
г. Томск, ул. Говорова, 76/1. 

Телефон 62-44-00.

Наталья БогдановаАнастасия Рыбалова

Дарья Трунина
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Фото: Евгений Тамбовцев

Времена, когда женщины среднего и 
старшего возраста у нас в стране счи-
тались малоинтересными и не вполне 
привлекательными, давно прошли. 

Сегодняшние зрелые женщины – активные 
члены общества, не теряющие способности 
учиться и совершенствоваться. Эти навыки 
они продемонстрировали в финале пятого, 
юбилейного, регионального конкурса зре-
лости, грации и интеллекта для женщин 55+ 
«Настоящая Женщина». Праздничный гала-
концерт прошел при поддержке администра-
ции города Томска, Томского отделения Союза 
пенсионеров России, Координационного со-
вета женщин при мэре города Томска.

 

Жизнь – то, что ты сделал!
Цель проекта – создание сообщества соци-

ально активных женщин среднего и старшего 
поколения, он реализуется в АНО «Сообще-
ство поддержки и развития женщин среднего 
и старшего возраста «Настоящая Женщина» 
уже несколько лет. Происходит это в рамках го-
сударственного тренда «Активное долголетие». 

В этот раз конкурс, можно сказать, отпразд-
новал свой юбилей. Гала-концерту, который со-
стоялся в Центре культуры ТГУ, предшествовали 
два месяца репетиций и творческих испытаний. 
В итоге на праздничную сцену, заметно волну-
ясь, вышли 10 финалисток: Маргарита Сергеева, 
Татьяна Макогон, Татьяна Финовская, Валентина 
Малинкина, Татьяна Покровская, Евгения Коляги-
на, Ирина Желнина, Светлана Рахманина, Вален-
тина Неганова, Елена Петроченко. 

Примечательно, что мероприятие вызвало 
неподдельный интерес томичей. В зале реаль-
но яблоку негде было упасть. Участниц активно 
подбадривали как представители многочислен-
ных команд поддержки финалисток, так и то-
мичи, заинтересовавшиеся неординарным для 
нашего города событием. 

– Жизнь – это не то, что нам дали, а то, что 
ты сделал, – поприветствовала собравшихся 
идеолог и организатор конкурса Эдит Заржец-
кая. – Участие наших дам в конкурсе – это их 
осознанный шаг, стоивший значительных уси-
лий. Надеюсь, они не пропали даром. Зрители 
все оценят. Главное – единство. Люди находят 
друг друга. Объединившись, мы можем сделать 
очень многое. 

В письмах вся суть
В начале гала-концерта участницы продефи-

лировали перед собравшимися, показав умение 
двигаться на сцене, демонстрировать свой образ, 
что вызвало шквал аплодисментов. Равнодуш-

ных не осталось. Но, как выяснилось, это была 
лишь разминка перед основным конкурсом – 
конкурсом «Письма», доказывающим, что в зре-
лой женщине важен не только внешний облик, 
но и богатый внутренний мир. В таких письмах-
посланиях каждая из конкурсанток попыталась 
донести до зрителей свое самое сокровенное, 
самое яркое из воспоминаний, рассказать за-
павшую в душу историю, послужившую причи-
ной серьезных перемен в ее жизни. 

Татьяна Финовская рассказала в своем 
послании о том, как письмо подруги заставило 
ее изменить свою жизнь и поверить в женскую 
дружбу. 

– Жизнь мы сами расцвечиваем чувствами, 
– резюмировала свое выступление Татьяна.

Ее тезка Татьяна Покровская поведала о 
своей матери, с которой участницу конкурса 
всю жизнь связывает незримая нить, которую 
сложно описать словами.

Потомственная железнодорожница, акти-
вистка Светлана Рахманина поделилась со зри-
телями своей историей, связанной с железной 

дорогой, которой она отдала почти всю жизнь и 
которая подарила ей семью, мужа, детей.

– Жизнь одна, любите ее, – закончила свое 
письмо Светлана.

Давайте быть добрее  
друг к другу

Чувствовалось, что финалистки вложили в 
свои послания душу и сердце. У многих в зале 
слезы наворачивались на глаза. Поэтому, чтобы 
внести в событие долю праздника, организа-
торы перемежали выступления конкурсанток 
зажигательными песнями и танцами томских 
творческих коллективов. Причем каждый из 
их представителей вручал финалисткам свое 
«письмо» с пожеланиями. Среди творческих 
коллективов, выступивших на гала-концерте, 
поднимавших настроение собравшимся, доль-
ше и больше, чем другим, зрители аплодирова-
ли знаменитому оркестру Северской дивизии 
войск Росгвардии, хореографической школе-
студии «Фуэте», народному ансамблю горского 

танца «Даймохк», вокальному ансамблю «Белая 
Русь», народному ансамблю «Авангард»… 

Ирина Желнина в своем выступлении приве-
ла пример человеколюбия и веры в людей, рас-
сказав о том, как, будучи проводницей, приютила 
парня, пробывшего до этого семь лет в рабстве. 

– Люди, давайте быть добрее друг к другу, – 
заключила свое выступление томичка.

Елена Петроченко поделилась своей исто-
рией. В 45 лет она увлеклась фламенко. Этот 
танец позволил ей обрести серьезную опору в 
жизни, команду поддержки.

– У каждого в жизни есть своя команда под-
держки, – отметила конкурсантка, – главное – 
вспомнить, чего ты хочешь, и начать стремиться 
к желаемому. И это никогда не поздно. 

Маргарита Сергеева рассказала о своей 
истории усыновления девочки из детского дома, 
которая тронула каждого до глубины души. Об 
усыновлении сестры и брата мужа поведала в 
своем выступлении и Валентина Малинкина.

 

Память дала мне силы!
Евгения Колягина вспомнила историю пер-

вой любви.
– Эта первая любовь позволила мне по-

нять, каким должен быть настоящий мужчина 
со мной рядом, – отметила Евгения, – и спустя 
много лет я встретила такого мужчину. Вселен-
ная услышала меня. 

Похожей историей первой любви, правда, 
не совсем удачной, поделилась с томичами и 
Валентина Неганова. Но акцент она сделала на 
отношении своей матери к платоническим чув-
ствам дочери, матери, которая не стала делать 
из детской влюбленности трагедию, а направи-
ла девочку на правильный путь.

– Осмысление и благодарность матери я 
осознала только через полвека, – резюмирова-
ла Неганова, – моя простая и мудрая мама спас-
ла меня от презрения к самой себе. 

Завершило второй тур выступление Татья-
ны Макогон, рассказавшей о своем, уже ушед-
шем из жизни муже: 

– После горестных событий в моей жизни 
я научилась жить по-новому: водить машину, 
управляться с мотоблоком, сеялкой. И силы для 
этого давала мне память о муже. Его улыбка 
расправила мне крылья.

В третьем туре участницы продемонстри-
ровали свои хореографические таланты, после 
чего наступил волнительный момент. По итогам 
обсуждения авторитетного жюри третье место 
заняла Валентина Неганова, второе досталось 
Маргарите Сергеевой, ну а первое место – у Та-
тьяны Макогон. 

Конкурс завершился. Но он продолжается, 
и где-то там вдали уже маячит VI конкурс «На-
стоящая Женщина». В Томске таких женщин 
превеликое множество!

АХ, КАКАЯ 
ЖЕНЩИНА…

В Томске с огромным успехом прошел 
очередной региональный конкурс 

женской зрелости, грации и интеллекта

Валентина 
МАЛИНКИНА

Ирина 
ЖЕЛНИНА

Валентина 
НЕГАНОВА

Елена 
ПЕТРОЧЕНКО

Светлана 
РАХМАНИНА

Евгения 
КОЛЯГИНА

Татьяна 
ФИНОВСКАЯ

Маргарита 
СЕРГЕЕВА

Татьяна 
ПОКРОВСКАЯ

Победительница 
конкурса 
Татьяна 

МАКОГОН
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Вы спрашивали...
После таяния снега обнаружилось, что за зиму отмостка дома суще-
ственно разрушилась. В доме нет накоплений денежных средств по 
текущему ремонту, но имеются денежные средства на специальном 
счете по капитальному ремонту. Можно ли отремонтировать отмост-
ку за счет средств капитального ремонта и каким законом опреде-
лен перечень видов работ по капитальному ремонту? 

Перечень видов услуг и работ по капитальному ремонту определен в ст. 10 Закона 
Томской области от 07.06.2013 № 116-ОЗ «Об организации проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории Томской об-
ласти». К работам по капитальному ремонту отнесены более объемные и масштаб-
ные работы по ремонту общего имущества, такие как крыша, устройство фунда-
мента, фасад, внутридомовые инженерные системы, лифты и лифтовые шахты  
и т.д. Ремонт отмостки к капитальному ремонту законодательством не отнесен и не 
может быть выполнен за счет средств капитального ремонта.

С 1 марта 2023 года законодательством третьим лицам запрещена 
возможность получения в МФЦ сведений о собственниках кварти-
ры. Между тем такая информация необходима для организации и 
проведения общего собрания собственников помещений в доме. 
Где еще можно получить сведения о собственниках квартиры, что-
бы правильно провести собрание собственников жилья?

Законодатель закрепил прямую обязанность управляющей организации вести до-
стоверный реестр собственников помещений в доме и предоставлять его иници-
атору общего собрания по письменному обращению или обращению в ГИС ЖКХ в 
течение пяти дней с момента получения такого запроса. При этом согласие осталь-
ных собственников на предоставление реестра с персональными данными в целях 
созыва и организации проведения собрания не требуется (ч. 3.1 ст. 45 ЖК РФ). 

Может ли собственник квартиры контролировать деятельность УК, 
запрашивая разного рода сведения об управлении домом, об услугах, 
если такой собственник не входит в совет многоквартирного дома? 

Собственник жилья, даже не входящий в совет дома, призванный контролировать де-
ятельность УК, тем не менее имеет самостоятельные полномочия по контролю за УК. 
Согласно п. 40 Правил содержания общего имущества в доме (утв. Постановлением 
Правительства РФ № 491 от 13.08.2006) собственники помещений вправе получать от 
ответственных лиц, осуществляющих управление домом, не позднее пяти рабочих 
дней с даты обращения информацию о перечнях, объемах, качестве и периодично-
сти оказанных услуг и (или) выполненных работ. В договоре указанный срок может 
быть уменьшен.

В квитанции за март 2023 года УК произвела существенное дона-
числение платы за коммунальные ресурсы (электроэнергия) на 
содержание общего имущества (КР на СОИ, ОДН), ссылаясь на то, 
что собственники квартир весь 2022 год платили КР на СОИ по нор-
мативу потребления, а теперь УК произвела сверку с фактическим 
потреблением согласно показаниям общедомового прибора учета 
электроэнергии. Имела ли право УК делать такой перерасчет? 

С 1 сентября 2022 года в соответствии с Постановлением Правительства РФ № 92 
от 3 февраля 2022 года установлен порядок перерасчета платы за коммунальные 
ресурсы, потребляемые при содержании общего имущества многоквартирного 
дома. Суть данного постановления заключается в переходе на фактическую оплату 
ОДН (КР на СОИ) по показаниям общедомового прибора учета (ОДПУ), если в доме 
установлен такой ОДПУ. Постановлением установлено, что перерасчет производит-
ся по истечении каждого календарного года, а величина перерасчета учитывается 
в составе платы за коммунальные ресурсы, потребляемые при использовании и 
содержании общего имущества, в течение первого квартала года, следующего за 
расчетным годом. Таким образом, коммунальные ресурсы, использованные на со-
держание общедомового имущества, должны быть оплачены населением в пол-
ном объеме – по реальным показаниям ОДПУ, а не как раньше – не выше чем по 
расчетному нормативу потребления.
Между тем рекомендуем проверять обоснованность и правильность перерасчета 
данной платы, запрашивая в УК подробный расчет такого перерасчета на примере 
своей квартиры и помесячно исходные данные для такого перерасчета (показа-
ния ОДПУ, показания приборов учета всех квартир, объем потребления энергии по 
квартирным нормативам, применяемым для тех квартир, где нет квартирного счет-
чика, объем потребления в доме энергии сторонними потребителями, если таковые 
имеются, и т.д.). 

 На вопросы отвечал Дмитрий Шенбергер, 
эксперт регионального центра общественного контроля 
«ЖКХ-Контроль» в Томской области и руководитель  
РОО «Томский союз собственников жилья».

В ЕДИНСТВЕ НАША СИЛА!
В Томске прошел фестиваль культур 

разных национальностей

/  КАЛЕЙДОСКОП

 � Андрей Суров 
Фото: Евгений Тамбовцев

В нашей стране проживает более 180 на-
родностей. Все они имеют свои тради-
ции, историю. Все они разные, но их объ-
единяет одна большая Родина – Россия.  

25 апреля в Томске в рамках мероприятий, по-
священных Дню единения народов Белоруссии 
и России, прошел Фестиваль дружбы народов, 
фестиваль культур разных национальностей. Его 
организовала региональная общественная ор-
ганизация «Национально-культурная автономия 
белорусов в Томской области».

Мы вместе
В этот день в зале Облсовпрофа, где все проис-

ходило, яблоку негде было упасть. Здесь собрались 
представители самых разных народов, проживаю-
щих в регионе. Некоторые из них – в своих нацио-
нальных нарядах, чтобы продемонстрировать общ-
ность с теми, кто выступал на сцене. А это различные 
многонациональные музыкальные и танцевальные 
томские коллективы, среди которых хореографи-
ческий ансамбль «Калинка», вокальная студия «Ак-
цент», вокально-эстрадный ансамбль «Белая Русь», 

ансамбль народной песни «Медуница», ансамбль 
танца горских народов «Даймохк» и другие. Особое 
умиление вызывали дети, совсем еще малыши, ко-
торых родители взяли с собой на праздник, решив 
приобщить к нашей многогранной культуре. Таких 
было очень много. 

Не только песни
Ребятишки весело отплясывали в такт музыке 

перед сценой, совершенно не стесняясь большого 
скопления людей. Им было с кого брать пример. 
Центр раннего развития детей «Кроха» показал пе-
сенно-танцевальный номер, в котором участвовали 
такие же карапузы. Он, безусловно, стал звездой 
фестиваля. 

Впрочем, фестиваль культур разных нацио-
нальностей – это не только танцы и песни. Это еще 
и итог ежегодной работы по сплочению наших на-
родов. Ведущие рассказали о городской програм-
ме воспитания и дополнительного образования 
«Учимся жить вместе» (УЖВ), в которой участвовали 
томские школьники. В течение года они принимали 
участие в разных мероприятиях, таких, например, 
как изготовление елочных украшений в нацио-
нальном стиле или макетов национальных жилищ. 
Все эти работы были представлены на выставке 
фестиваля. Председатель РОО «НКА белорусов в 
Томской области» Любовь Адаскевич сказала:

– Мы уже несколько лет проводим такие фе-
стивали. Их цель – сплотить наши народы. Создать 
в регионе атмосферу толерантного отношения друг 
к другу. Отмечу, что фестиваль – это не только песни 
и танцы. Представители разных народов рассказы-
вают о своих обычаях, изготавливают разные пред-
меты быта, одежды. Например, на выставке у нас 
можно было в этот раз полюбоваться кокошника-
ми. Каждый год мы придумываем какую-то новую 
схему, связанную с детским творчеством, направ-
ленную на их совместную деятельность. Проводим 
«хороводы дружбы». В этом году подключили к на-
шему фестивалю городскую программу воспита-
ния и дополнительного образования детей «Учимся 
жить вместе», которая осуществляется при под-
держке департамента образования. Что касается 
национальных объединений, то они всегда прини-
мают в фестивалях активное участие. 


